

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle 2ª Norte, número 133.  
 \* Teléfono número 135.  
 Apartado de correo n° 69.  
 Dirección telegráfica Día.

# EL DIA

Suscripción mensual, un colón; trimestral, dos colones setenta y cinco céntimos; semestral, cinco colones; anual, diez colones. Número suelto, cinco céntimos; atrasado, diez céntimos.  
 Avisos y comunicados, precio convencional.

Diario de información

Director, LUIS CRUZ MEZA

Administrador, LUIS ESQUIVEL S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 29 DE MARZO DE 1905

NUM 1268

## El Partido del Pueblo

PROCLAMA COMO CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

EN EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL AL CIUDADANO

# Tobías Zúñiga Castro

### NEGOCIO REDONDO

Vendo dos molinos completos para elaborar harina, uno con tres piedras francesas de primera clase y otro con tres pares de cilindros dobles y uno simple.  
 Más informe en mi oficina.

LUIS CRUZ MEZA.

### POR ESTAMPILLAS

de Costa Rica y resto de Centro América, se pueden obtener en la Platería y Relojería de Vicente Palavicini preciosos relojes y otras alhajas, de las cuales acaba de llegarle un gran surtido. Se atienden órdenes por correo.

Avenida Central Oeste, frente al Mercado.

Apartado de correos n° 328.

### Gran Surtido

Violines con caja y arco de \$ 6.00 hasta \$ 50.00; arcos sueltos desde \$ 1.50 hasta \$ 10.00. Papel de música de varios tamaños y de muy buena calidad. Boquines y tapa boquines para Clarinetes, Requinto, Saxofón soprano, tenor, alto y barítono; cañas y zapatillas para todos esos instrumentos. Flautas harmónicas de tres octavas y de llaves, de varios tamaños. Llaves para afinar pianos; atriles de mesa y de pie. Platillos para banda. Métodos para estudiar piano, guitarra violín, flauta, mandolina, & c.

Librería de J. J. A. Montero

Avenida Central, casa del Imperial Hotel

**Sombreros de palma**  
 Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

### La Proveedora

Almacén de abarrotes

-de-

Andrés Sandoval

Importaciones directas

VENTAS AL POR MAYOR

Avenida Central Oeste

Esquina Suroeste del Mercado,

diagonal á LA VIOLETA.

### AVISO IMPORTANTE

El que suscribe vende, por motivos de salud, su acreditado establecimiento de "Cantina", con todos sus enseres y dos patentes, una para licor extranjero, y la otra para licor del país. Está situado en un magnífico punto comercial del puerto de Limón.

Para pormenores, en San José, el administrador de este diario y en Limón su propietario, J. CUVILLER.

### Juan I. Toledo Lopez

Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 80 a.m. á 9 a.m., de 12 m. á 4 p.m. y de 7 p.m. á 9 p.m.  
 Despacho: Casa del Dr. don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

### "Jardinería del Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambio-vías

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas; lirras, anclas, etc., etc. á precios el 20 por ciento más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLI.

### LIBRERIA, PAPELERIA

-Y-

### ALMACEN DE MUSICA

-DE-

### M. V. BLANCO

Siempre tiene un surtido completo de útiles de escritorio y textos.

En música se encuentra todo lo que se quiera, tanto nacional, como extranjera

### Eduardo Maroto

Oficina de Agencias y Comisiones

DEPOSITO DE MUEBLES y mercaderías en general.

SE ACEPTA toda clase de consignaciones y encargos.

LOCAL: 73 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, hoy A. Leiva y C°. Parque Central.

CAMISERIA.—Se reciben encargos para camisas de hombre y de niño á la medida. Hay muestras de géneros especiales.

COLCHONERIA.—Existencia de colchones, almohadas, traveceros, y se reciben órdenes que se despachan al día.

AGENCIA de varias fábricas de muebles del país. Se hacen contratos para trabajos en el ramo de ebanistería.

EN VENTA DE LANCE: cajas de hierro, prensas de copiar, máquinas de coser, gran variedad de cuadros de sala, de comedor, etc., camas de todo tamaño y clase; mesas, armarios, escritorios, objetos de arte, artículos de electricidad, muebles de sala, gran surtido de copas y vasos de loza de mesa y cocina.

CAMPO ABIERTO PARA el que desee convertir cosas que le estorban, en colonos efectivos; y para el que quiera comprar lo que necesita por la mitad de su precio.

TODOS LOS PRECIOS SON EXCEPCIONALES.—Con frecuencia hay existencia de varios productos del país que no obedecen á precio de mercado, sino de oportunidad.

## EL DIA

DIRECTOR: LUIS CRUZ MEZA

ADMINISTRADOR: LUIS ESQUIVEL S.

COLABORADORES:

Luis M. Castro.—Ernesto Martín.—Zenón Castro. Gregorio Martín.—Francisco Huete.—Agustín Luján.—Abraham Madrigal.—Francisco Alpizar. Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador. Segismundo Jaramillo.—A. Boza Mc. Kellar.—Bernardo Montero.—Carlos Orozco Castro. Francisco Conejo.—Rolando Mundo C.

### Movimiento de las ideas En Francia

Exclusivo para EL DIA

Las escritoras se han mostrado largo tiempo vanidosas y ridículas. Escudándose con dos ó tres excepciones ilustres y de mérito discutible, como Madame de Staël, Jorge Sand y Madame Adam, inundaban el campo de letras con novelas y manifiestos. Más he aquí que, desde hace cuatro ó cinco años, se está revelando un grupo de mujeres verdaderamente superiores. Los "Cuentos" de Mad. Marni son maravillas de psicología burguesa y popular. Mad. de Noailles y Mad. Delarue-Mardrus son grandes poetisas. Mad. Rachilde ha escrito algunas novelas admirables, en su abundante y desigual producción. Ahora se presenta una recién venida, Mad. Myriam Harry por todo extremo notable. Ha publicado una novela, "La Conquete de Jerusalem," que es, á trozos, una obra magistral por la gran belleza del estilo y por la singular gravedad de las ideas. Es la historia de un sabio que, hallándose en Jerusalem para escribir allí una obra acerca de las religiones, se siente, poco á poco, disgustado por el falso espíritu cristiano de las sectas que allí pululan, y embriagado al mismo tiempo por el encanto del Oriente y por la atmósfera completamente pagana de la vieja Siria y del desierto. Esto le lleva á escribir un libro sobre los cultos fenicios y á celebrar en él la verdadera religión natural. Su mujer, que es devota, se separa de él; los sacerdotes forman una cábala y le hacen una guerra encarnizada. El acaba por quemar su manuscrito, y, neurótico, agitado por la lucha de las ideas y la fatal languidez del clima, se suicida, habiendo fracasado en su impía "Conquista de Jerusalem."

El libro es muy hermoso, está lleno de ideas, de indicaciones curiosas y de paisajes resplandecientes. Esta mujer joven, que ha vivido en las Indias y ha llevado una existencia muy interesante, se manifiesta de pronto como un gran prosista. Conozco pocos hombres capaces de concebir y llevar á cabo con tanta firmeza una obra que revela tal madurez de pensamiento en medio de una

forma llena, á la vez, de colorido, flexibilidad, sobriedad, y de un gran vigor de expresión. Es un libro que hace pensar y; no es poco elogio para estos tiempos!

El teatro sigue mostrándose tan divertido, tan ingenioso y vacío como hasta aquí. Tenemos en Francia una comedia extraña arreglada por una decena de autores, que hacen fortuna. Está llena de ingenio, hasta nos conmueve y se siente un transportado de gozo, pero dos días después no se acuerda uno de ninguno de los diez autores. Son verdaderamente ilusiones de obra maestra. Para ser una verdadera obra dramática, hay que ir á ver "El Rey Lear" ó "La Gioconda" de d'Annunzio, ó "La Hija de Jorio" del mismo, obras tal vez algo facticias y demasiado ingeniosas, pero en las que, por lo menos, hay pensamientos y gran nobleza de estilo y de tino.

La música por el contrario es excelente, y tenemos á cada momento conciertos en que el esplendor del programa iguala á la perfección de los intérpretes. En estos conciertos se reserva un puesto importante al genio de Franz Liszt. Puede decirse que, después del triunfo de Wagner, es un verdadero acto de justicia este movimiento que pone de manifiesto las admirables composiciones del gran artista húngaro á quien Wagner (adulado con exceso) debió la posibilidad material de llevar á cabo su obra, y los elementos sinfónicos de la misma. Los doce poemas sinfónicos, la "Santa Isabel", el "Tasso", la "Misa de Gran" y ciertas rapsodias son obras de incomparable originalidad y de poderosa inspiración lírica. Todo esto se pone casi de nuevo en evidencia y la gloria de Liszt es al fin lo que debía ser, gloria de compositor y de iniciador musical, siendo así que el injusto olvido, durante treinta años, había borrado el recuerdo de la gloria otorgada al "virtuoso" excepcional, al titán del piano, como se consideró á Liszt en su tiempo. Era de temer que este recuerdo brillante de su maestría mágica no resucitase y que Liszt quedase ignorado como compositor; hoy día este temor no existe. Debo señalar especialmente á mis lectores la admirable ejecución de la "Santa Isabel", que ha valido un triunfo á la nueva orquesta dirigida por Mr. Alfredo Cortot. Este artista que aún no tiene 30 años y es uno de los primeros pianistas franceses, ha fundado una sociedad de conciertos y se ha revelado en ella como un jefe de orquesta de primera orden, con facultades de organizador y una pureza de gusto en la elección de los programas, que le convertirán pronto en émulo de Mr. Chevillard.

Las noticias no pueden ser mejores en materia de arte, pero están muy lejos de serlo igualmente las de la política. El ministerio Combes ha caído; podía esperarse que este acontecimiento moviese al fin á las Cámaras á ocuparse un poco del país. El ministerio Rouvier aparece como una combinación neutra y sosa de hombres sin valor, esclavos de todas las exigencias que les han permitido entrar en el gabinete á conducción de satisfacer rencores. Se vuelve á hablar del asunto de la delación y no se osa afrontar francamente la separación de la Iglesia y del Estado. Se es á la vez insolente con los sacerdotes y timorato con el Vaticano. Es altamente instructivo ver hasta que punto han quedado impregnados en la moral católica y en las preocupaciones sociales que la misma engendra, estos políticos nuestros que se rien de los dogmas. Molestan á los sacerdotes pobres y liberales, y no se atreven con la curia romana, que juega con ellos de igual modo que el Sultán juega con Europa. La fuerza de ambos estriba en la discordia, en la rivalidad y en la vacilación de sus adversarios. En cuanto á la ley de retiros para

**NO SE INCENDIO**

FABRICA ELECTRICA Y ALMACEN DE MUEBLES DE JORGE MORALES BEJARANO GRANDES TALLERES DE CARPINTERIA, EBANISTERIA, TAPICERIA, SILLERIA, ENREJILLADO Y COLCHONERIA

Muebles listos para la venta Arreglo de toda clase de muebles La primera y más acreditada del país.—Fundada en 1890.—Cuesta de Moras, casa No. 531.

obreros que sería un acto de equidad fundamental en una república, se habla siempre de ella y no se vota jamás. Los periódicos llenan sus columnas con las necias disputas de partido. Por lo demás lo mismo sucede en todas partes, y los franceses pueden á lo menos, consolarse, al ver como comprenden la política y como aseguran la felicidad de la clase obrera los jefes de la nación amiga y aliada. En cuanto á Máximo Gorki, ya saben los lectores que todavía sigue preso y esto constituye la "cuestión del día".

Desde hace un mes nos vienen engañando diciéndonos que está ya en libertad, para desmentirlo, al día siguiente. Esta prisión es una vergüenza ¡haga el cielo que los políticos se dignen dejar vivir al más gran novelista psicológico de la Europa actual! Tengo el sentimiento de decir que he enviado á varios periódicos franceses, mi firma adhiriéndome á los proyectos de petición en favor de Gorki, y que todos me han devuelto mis cartas declarando imposible toda petición de este género.

Cito este rasgo con tristeza, pero es significativo. Nuestros aliados nos han tomado prestados doce mil millones. La guerra demuestra que tanto dinero no ha servido para comprar suficiente número de cañones; pero es probable que una parte de esta suma ha vuelto á Francia en forma de amable subvención á nuestros periodistas para excitarlos á mostrarse discretos!

CUMILLE MAUCLAIR

París, Febrero de 1905.

## El Diccionario Geográfico De Costa Rica

### OBSERVACIONES

(Colaboración)

#### IV

**Distancias.**—Las que ha señalado entre San José y algunos pueblos circunvecinos son inexactas, y si ellas sirvieran de punto de partida para apreciar las restantes que fija el señor Noriega, la duda sería inevitable.

Dice en la pág. 6 que Alajuelita dista siete km. de esta capital. La población de Escasú dista más, mucho más y la distancia se fija en seis km. Por aproximación cabría la cifra ó cifras que bajarán de seis: en ningún caso la superior ó superiores.

Otro error de la pág. 84 y consiste en colocar á Escasú casi equidistante de Santa Ana y San José. Si la distancia de estas dos poblaciones se fijó en seis km., la de Santa Ana y Escasú no debía exceder de tres, porque el viajero que emplea una hora entre San José y Escasú, gasta la mitad entre Escasú y Santa Ana, cuya distancia fija la pág. 195 en 5½ km.

#### V

Cambiamos de rumbo. Dice la pág. 106 que la ciudad de Heredia está situada "á orillas de la línea férrea al Atlántico, distante diez km. al N. O. de la capital de la República y á mil doscientos metros sobre el nivel del mar." Siguen en este orden las tres estaciones siguientes: San Joaquín, Echeverría y Alajuela.

Resúmen: dista Heredia de San José 10 km. Pág. 198 — San Joaquín — 14 — " 6 — Alajuela — 21 — " 83 — Echeverría 9¾ millas

Aun cuando muchos sepan que una legua equivale á 5 km. y una legua inglesa á 4 id. no serán pocos los que al consultar el Diccionario se quedan sin saber los kms. que median entre Echeverría y San José.

Ahora, si estimamos exacto el cálculo entre San José y San Joaquín, nos faltarían 7 km. para llegar á la estación terminal ¿Las estaciones de Alajuela y San Joaquín están separadas por 7 km?

El Sistema Métrico fué adoptado en Costa Rica por ley de 19 de Julio de 1884, y si desde entonces se emplea en las oficinas públicas y se enseña en las escuelas y colegios, lo natural era que el señor Noriega no hubiera prescindido de él.

Si la involucreción apuntada, se habría evitado la dificultad que presenta á los lectores la pág. 83, y no se crea que solamente ahí se ha hablado de millas y kilómetros: en la pág. 70 se encuentran las siguientes líneas: "CULOLO—Palenque en el territorio de los Guatusos, dos millas al Oeste del palenque, Savara, sobre la orilla del río Togifo ó Caño del Sol, con 27 varas de largo por 18 de ancho;" en la 179, refiriéndose al Parque Nacional, se dice que este mide 2 manzanas; en la 197 se dice que la señora Bernabela Ramos donó á Santa Cruz cuatro caballería de tierra para el fomento de la población, y en la 199; al hablar de Santiago de Puriscal "Su cuadrante consta de 8 manzanas."

¿No cree el Señor Noriega que la involucreción y las dificultades que consigo trae ésta, se pueden obviar con el empleo del Sistema Decimal?

¿Podrá estimarse conciso el libro que admite la terminología de sistemas diversos, v. gr. miriámetro, caballería, milla, vara, manzana, metro etc?

El término "caballería" no expresa con toda claridad extensión determinada: aquí equivale á...

64 ½ de manzana ó á 45 hectáreas, 25 áreas 35 centiáreas y 16 decímetros cuadrados, pero si el libro se abre en el extranjero ó se abre aquí, consultando el Diccionario de la Real Academia, se encontrarán las siguientes excepciones:

11. Caballería—11- Porción de tierra que después de la conquista de un país se repartía á los soldados de acaballo que habían servido en la guerra.

12. Medida agraria usada antiguamente que sirvió de tipo en el reparto que á los caballeros se hacía en las tierras conquistadas al enemigo. Usase aún en algunas partes y en las islas de Cuba y Puerto Rico: en la primera equivale á 1.343 áreas y en la segunda 7.858.

13. Suerte de 3 fanegas de tierra, del marco de 3.000 varas superficiales, que por la corona, señores ó comunidades se daba en usufructo á quien se comprometía á sostener en guerra y en paz un hombre de armas con su caballo.

14. Medida de tierra equivalente á 60 fanegas. Lo transcrito basta para justificar que el término "caballería" es anfibológico; y que las distancias fijadas por el Señor Noriega, dejan mucho que desear y necesitan rectificación.

#### VI

##### ALAJUELA

¿Aumenta ó disminuye la población de la ciudad? Don M. Obregón L. en sus Nociones de la Geografía, editada en 1797, fija en 7000 el número de habitantes; y el Señor Noriega en su Diccionario del año anterior, pag. 5, en 5000.

Si este dato es exacto, resulta que la ciudad de Alajuela en el lapso de 7 años, en lugar de aumentar su población, ha perdido 2.000 almas.

La diferencia es tan notable que no puede pasar inadvertida.

¿En cuál de los dos libros está el transpíe?

Continuará.

## CARTA ABIERTA

Puntarenas, 26 de marzo de 1905.

Sr. DON OTONIEL RUZARDO (ARTURO ELIZONDO)

P.

Ayer tuve noticia de que usted contestaría, como en efecto contestó, la protesta levantada por mí, y suscrita por muchos ciudadanos, contra las imputaciones de usted al candidato del Partido del Pueblo, don Tobías Zúñiga Castro. Quise, á mi vez, contestar en el mismo periódico, y el mismo día, los puntos que llegaron á mi conocimiento, y con ese ánimo llegué ayer á las 11 a. m. á donde mi amigo don Juan de Dios Matus, á manifestarle mi deseo, pidiéndole me dijera categóricamente, si era posible que mi deseo se realizara, y teniendo en cuenta el ofrecimiento del propio señor Matus, de que las columnas de su periódico "El Pacífico" ESTÁN Á LA DISPOSICIÓN DE TODOS LOS PARTIDOS, pues él (Matus) era neutral.

Después de algunas evasivas que me puso el Redactor de "El Pacífico", quedamos en que me cedería una columna del periódico, para probar que *tirios y troyanos* podían escribir en *El Pacífico*, pues es de advertir que yo le dije á Matus, que en caso de que no fuera posible publicar mi artículo, me lo dijera para remitirlo á San José.

Ante la promesa que me hizo Matus, de que se publicaría, no pensé más en el asunto, pero ¡cual no sería mi sorpresa, en la noche, cuando al leer *El Pacífico* me encuentro con el artículo de usted y no con el mío! Con este hecho, don Juan de Dios Matus, ha probado que la neutralidad de que él hace alarde, no ha existido. El tendrá sus razones.

Ahora desconozco el artículo que llevé á la Redacción de *El Pacífico* y en su lugar escribo para usted esta carta.

Al firmar la protesta contra las aseveraciones de usted, de que el candidato del Partido del Pueblo ha recibido del General Zelaya \$ 20.000 oro para sus trabajos de propaganda, lo hice en mi carácter de costarricense, en el libre uso de mis derechos. No crea que á ello me indujo el hecho de pertenecer á tal ó cual bando político, pues si como usted trató de denigrar á don Tobías Zúñiga Castro, hubiera laudado esas imputaciones á otro costarricense que de algún modo constituya timbre de honor para este país, siempre hubiera visto usted mi firma en cualquier protesta que se hubiera levantado, por más que ese costarricense no fuera candidato á la Presidencia, ni tuviera algún partido.

Todo costarricense, que lo sea de veras, está en la obligación de levantar su voz de protesta, cuando se trate de tildar el

honor de uno de los hijos de esta tierra, de algún modo respetables, ya por sus virtudes cívicas, ya por su patriotismo, ya por su saber ó por su honradez sin mácula. El que haga lo contrario, el que apruebe los injustificados ataques, dirigidos á ciudadanos de aquellas condiciones, no puede ser buen hijo de Costa Rica, porque eso goza con las ofensas que se le hacen á un hermano. Por eso reprobó á quienes aplaudieron el incorrecto proceder de Ud., señor Elizondo.

Trata usted de hacer creer que los firmantes de la protesta no son costarricenses, y á todos les enaja usted una nacionalidad, atribuyéndome á mí la salvadoreña. Si en la fuente donde usted se informó de mi nacionalidad, obtuvo también la noticia de los \$ 20.000 oro, estamos aliviados! Soy, señor Ruzardo, costarricense, puntarenense genuino. Aquí nací, me crié y jamás he pensado en cambiar mi patria, porque he creído que la patria, como la madre, no es sino UNA.

No me avergonzaría tampoco de ser salvadoreño, como no me avergüenzo de ser costarricense, puesto que aquellos ciudadanos son patriotas, valientes, y saben, como los ficos, hacer respetar sus derechos. Conozco á fondo el carácter de los salvadoreños y puedo decir sin ambages, que son generosos, francos, fieles, hospitalarios, desinteresados, y lo que es más todavía, muy amigos, casi hermanos con los costarricenses, á quienes guardan máximas consideraciones.

Diez años viví yo en aquel país, y en ese lapso de tiempo nunca me pasó por la imaginación el deseo de adoptar por aquella nacionalidad. Y sepa, señor Ruzardo, que por los salvadoreños profesó las más puras simpatías, y pude haberme naturalizado.

Tengo la creencia firme de que para pedir carta de naturaleza en un país, el individuo que la solicite debe profesar honrado cariño á la nación á que desea pertenecer, y á sus hijos. Pero pedir la naturalización en un momento crítico, como lo hizo U., señor Elizondo, por escapar de las persecuciones de Zelaya, es demostrar que se dá ese paso por propia conveniencia.

Creame que siento mucho tocar este punto por que muchos nicaragüenses se se darán por aludidos, y entre la colonia hay personas que merecen mi mayor consideración y respeto, pero U. señor Ruzardo, me ha hecho hablar, lo que debería callar. Culpa de U. es, por haber provocado el conflicto.

La petición de U. de que renuncie el puesto que ocupó en la Gobernación de esta Comarca, me ha dejado estupefacto. Creí que eso de pedir renuncias era potestativo de los jefes de oficina, pero ya me voy convenciendo de que estaba yo equivocado. Cualquiera particular puede llegar á una oficina y decirle á un empleado: renuncie, y el pobre tendrá que hacerlo.

Después de todo ¿por qué he de renunciar? ¿Porque simpatizo con determinado partido?

El artículo 36 de la Constitución me ampara. Yo no hago propaganda en favor de nadie, porque me lo impide el puesto que ocupó. Si yo fuera propagandista ya mi jefe me habría insinuado á que renunciara, y si no lo ha hecho es por que sabe que no infrinjo la ley. Cuando piense hacer propaganda, renunciaré, sin que U ni nadie me lo indique, pues conozco mis deberes.

A. BOZA MC. KELLAR.

## OFICIAL

**Relaciones exteriores.**—Se nombra al señor don Julio Malvano para Cónsul de Costa Rica en Milán.

**Gracia.**—Se deniegan las solicitudes de Aurelia Hernández Rodríguez y María Barrantes, encaminadas á que se conmute en arresto temporal en la cárcel de ésta ciudad la pena de presidio impuesta á Fidel Cerdas y Manuel Barrantes, esposo é hijo de las solicitantes.

—Se rebaja al reo Teodoro Quirós la décima parte de la pena que le fué impuesta por el delito de lesiones.

**Gobernación.**—Se aprueban los nombramientos hechos por el Director General del ramo en los señores don Gustavo Romero, don Juvén Mora, don Alonso

Calderón, don Ismael Espinosa, don Manuel Galagarza, don José Busque, don Próspero Martínez, y señoritas Gertrudis Mora y María Elizondo para telegrafistas de Matina, Guápiles, 1ª, 2ª, y auxiliar de Puntarenas telegrafistas del Bolsón, 4ª de la oficina de Cañas y telegrafistas de Pacayas y Santo Ana, respectivamente.

**Folicia.**—Se nombra á don Eloy Arias Barquero para Agente de Policía del distrito de Jesús del cantón de Atenas, en lugar de don Aquileo Gatzens á quien se acepta su renuncia.

## Liceo de Costa Rica

Se nos asegura que ha sido nombrado Director del Liceo de Costa Rica, el muy notable profesor don Elías Jiménez Rojas. Conceptuamos este nombramiento como un acto de verdadera justicia de parte del gobierno del Licenciado Esquivel.

El señor Jiménez reúne á su ilustración vastísima, un carácter recto, herencia de su familia, y aún cuando no es de los que pedantescamente alardean de poseer los recónditos secretos de la maravillosa ciencia pedagógica, sabemos de cierto, con pruebas evidentes, que el señor Jiménez tiene muy amplias y muy sólidas nociones de la enseñanza contemporánea.

Además, es distintivo de este caballero su seriedad y discreción, alejada de todo charlatanismo insulso de los que en estos tiempos se estilan como un barato modus vivendi, y como medio de conseguir notoriedad barata.

Quienes tuvimos la honra de ser discípulos de esta notable personalidad científica, gloria de Costa Rica, aplaudimos de todas veras la resolución del Ejecutivo, y la segunda enseñanza debe estar de plácemes por tener al frente del principal Plantel á un profesor tan distinguido como el señor Jiménez Rojas.

## Notas de Aserri

Pocos pueblos en la República tienen una historia tan limpia y un espíritu de unión y civismo tan compacto como el de este cantón. Aquí no conocemos las divisiones políticas y todos marchamos unidos bajo una misma bandera é inspirados siempre por un sentimiento altamente patriótico y fieles en todo caso á las ideas democráticas que bullen y se agitan en todos los pechos de los hijos de esta villa que hoy forman un núcleo poderoso de zúñiguistas fervientes, que desean para Costa Rica un Gobierno netamente democrático, donde tengan representación todas las clases sociales, y puedan figurar todos los hombres que por su honradez, talento é ilustración sean dignos de ocupar los altos puestos de la Nación.

Aserri jamás podrá ser cletista porque vé en el candidato de esta pequeña agrupación política la encarnación de las ideas autonómicas de un personaje aristocrático y autoritario. Don Cleto sería la ruina de la verdadera democracia.

Aserri jamás podrá ser fernandista, por que este partido en su mayoría está compuesto de elementos exaltados y su candidato tiene muchísimos puntos vulnerables que lo hacen inaceptable para los costarricenses que tenemos el gusto de haberlo tratado.

Su ambición á la presidencia es proverbial y ya lleva este señor doce años consecutivos de trabajar por entronizarse en el poder: doce años no interrumpidos de aspirar al alto puesto que tantos sin-sabores le ha causado y que de seguro lo llevará al desastre. De fracaso en fracaso ha vivido don Máximo luchando con tezon y botando dinero, ya en propagandas ó ya en revoluciones y golpes de estado descabellados, en los cuales siempre ha salido derrotado.

Su programa político no es más que un mito, una ficción del que promete mucho para no realizar nada. Figurease los costarricenses cuanto ha gastado el señor Fernández desde hace doce años en fomentar su candidatura?

Los fernandistas dicen que á todos los enemigos políticos de don Máximo los tienen en Cartera para cuando triunfen darles su merecido. Estas promesas las

# EL Dr. H. W. LOBB

## en Costa Rica

### OFERTA AUDAZ

Notable descubrimiento de una medicina para la dispepsia y todas las enfermedades del estómago, de la cual mil frasquitos se distribuirán gratis

el Jueves 30 del actual á las diez de la mañana, en la Farmacia Francesa de los Señores Herrmann y Zeledón, de esta ciudad. La siguiente carta abierta se explica por sí misma:

"Al inteligente público y á las ilustradas profesiones médica y farmacéutica de Costa Rica:

"Hace diez años avisé al mundo que había yo descubierto un nuevo sistema para curar las enfermedades, y tuve el honor de invitar á numerosos eminentes facultativos y á todo el público para que probaran mis medicinas SIN QUE LES COSTASE UN SOLO CÉNTIMO.

"Sabía yo perfectamente que hacer esta audaz aseveración, originaría una duda atroz entre la mayoría del público que clasificaría mi descubrimiento á la par de la linfa de Koch, de éxito tan desastroso, y del elixir de vida de Brown Sequard, de resultados poco satisfactorios.

"Para contrarrestar mis temores, invoqué la valiosa ayuda de la prensa, habiéndome practicado estrictas investigaciones bajo la directa y escrupulosa intervención de los principales periódicos de Norte América, Italia, México, España, Chile, Argentina, Uruguay, Perú, Centro América, Portugal, Cuba, Venezuela, Colombia, etc. Millares de frasquitos de mis Remedios se distribuyeron gratis por conducto de diversas Farmacias, Droguerías y Oficinas de la prensa, y los resultados han sido felices, pues personas de todos esos países han sanado con ellos, y su venta ascendió el año pasado á CUATRO MILLONES DE BOTELLITAS.

"Al dar á conocer en Costa Rica mis modernas y acreditadas medicinas, deseo emplear el mismo generoso y leal sistema que he adoptado en otras naciones en igual caso. Se me ocurre que la mejor y más eficaz manera de demostrar prácticamente la bondad indiscutible de mis remedios, es la de que, mediante el favor de los señores Herrmann y Zeledón se DISTRIBUYAN GRATIS entre las personas mayores de edad que sufran de Dispepsia ó cualquiera clase de enfermedades del estómago, dos mil frasquitos de mi "Verdadero Remedio Homeopático contra la Dispepsia"; que basta donde sea posible se lleve un registro de los nombres de los que lo tomen, y que una semana después, las visite un repórter, informándose del resultado del remedio, para que, previa autorización de aquella, se publique por la prensa. De esta manera no podrá haber engaño ni suplantación y la fama de mi MEDICINA PARA LA DISPEPSIA se sostendrá ó sufrirá en vista de los testimonios de las personas que la hayan probado.

"Quizá lo que diga parezca injustificable á los que durante muchos años se han curado bajo la sombra de aventajados facultativos, sin resultados satisfactorios. Sin embargo, yo aseguro y estoy pronto á comprobarlo con millares de testimonios de personas curadas, que mi REMEDIO SANA CUALQUIER CASO DE DISPEPSIA É INDIGESTION, y todos los desarreglos del estómago, tales como la Dispepsia crónica ó accidental, el desarreglo gástrico, la debilidad estomacal, el estreñimiento, la gastralgia, la ventosidad, las acedias, suciedad de la lengua, decaimiento, falta de energía, eructos desagradables, inflamación, dolor de estómago, falta de apetito, pesadez después de haber comido, mal sabor, cardialgia, aliento fétido, etc.

"Muy rara vez deja de dar alivio después de haberse tomado una ó dos dosis, y casi invariablemente sana antes de que se haya tomado el contenido de una botellita.

"Uno de los méritos más valiosos de mi eficaz remedio es que es absolutamente inofensivo y que obra como tónico poderoso para restablecer á las personas raquílicas ó debilitadas por la enfermedad.

"Tengo la creencia de que no hay causa más noble, ni labor más bendita; nada que inspire tanto la gratitud humana y las bendiciones del Todopoderoso como el honrado esfuerzo para aliviar á la humanidad que sufre, y me es grato ponerme desinteresadamente á las órdenes de esta culta sociedad en mi Consultorio en Filadelfia número, 329 N. 15th. St."



Dr. H. W. Lobb

NO OLVIDARSE: LA DISTRIBUCIÓN GRATUITA DEL "Verdadero Remedio Homeopático del Dr. Lobb para la Dispepsia," se efectuará el Jueves 30 del actual en la Farmacia Francesa de esta ciudad á las diez de la mañana.

Pídase el MANUAL DEL DR. LOBB (valiosísimo en el hogar) á los AGENTES GENERALES en Costa Rica: Señores Herrmann y Zeledón.—San José.

hemos oído de boca de muchos aferrados máximos.

El Partido del Pueblo que proclama la candidatura de un costarricense honrado y humilde como don Tobías Zúñiga Castro, encarna los más altos ideales de la democracia verdadera y del genuino republicanism y por eso los aserriñados lucharemos con denuedo por el triunfo de nuestro candidato, que es la personificación más elevada de las ideas democráticas en Costa Rica. Los hombres que amen á su Patria deben afiliarse al Partido Popular del señor Zúñiga Castro.

Los fernandistas estuvieron el sábado 25 en ésta y no hicieron nada. Vinieron capitaneados por un señor alto y delgado, quien no conocíamos, pero que después nos dijeron era sobrino de don Zeledón Castro. En vista de que los vecinos se dispersaron apenas los vieron, el Capitán de la partida dispuso que se dividieran en dos comitivas: la una tomó para San Ignacio y la otra para Poas y San Juan de Dios. Las que fueron á San Ignacio salieron con las cajas destempladas lo mismo que los otros.

Don Juan Escoto, hijo del Médico del Pueblo de ésta, fué llamado por don Cleto para encargarlo de la propaganda cletista. A su regreso de San José trajo un gran número de hojas sueltas y cuando las repartía manifestó públicamente ante varios vecinos importantes, que la candidatura de don Cleto estaba apoyada por el Presidente de la República y que desde luego esa triunfaría.

A los señores curas de esta villa y San Ignacio, les han enviado grandes paquetes de hojas sueltas para que las repartan y hagan propaganda por don Ezequiel. El cura de esta ha visto con indignación ese abuso y se abstiene en absoluto de tomar parte activa en la propaganda.

Hoy domingo llegaron á esta los cletos á hacer propaganda, pero un elocuente zúñiguista que vino de esa capital les hizo frente y los derrotó en toda la línea. El pueblo vivió repetidas veces á don Tobías. Ya se irán convenciendo los contrarios que aquí no es posible que conquisten adeptos ni tampoco hay getes veletas que

hoy estén en un partido y mañana se cam bien.

El Corresponsal.

### ACTUALIDAD POLITICA

En Escusú, donde el Partido del Pueblo se ha abierto ancho campo, por la simpatía que sus ideas y su candidato despertan, ha quedado organizada la Directiva con muy importantes y entusiastas personas de la localidad.

La Directiva es la siguiente:

- Presidente Honorario Don Pedro Jiménez Aguilar
- Presidente Don Rafael Lizano
- Vice Presidente Don Cipriano Ramírez
- Secretario Don Gabriel Solís
- Tesorero Don Luis Madrigal
- Vocales: Ramón Villalobos, Faustino Corrales, Moisés Hidalgo, Damián Solís, Pedro Marín, Antonio Angulo, Zacarías Bermúdez, Adriel Arias, Carlos Herrera A., Elías Marín, Juan Flores Carranza, Pedro Jiménez Z., Pedro Madrigal H.

### CARTAGO

La Directiva provisional del Partido del Pueblo en el barrio del Carmen la componen los siguientes ciudadanos:

- Presidente Honorario Don Juan Brenes Avendaño
- Presidente Reinaldo Jurado
- Vicepresidentes Don José María Solano Arrieta y don Santana Sojo
- Secretario Don Gerardo Calderón Rojas
- Tesorero Don Rafael Strashburger
- Vocales: Don José López Castro, don Miguel Macrera, don Antonio Mata, don Blas Alpizar, don Domingo Calvo, don Moisés Ibarra, Quirós, don Adolfo Calvo

Sánchez, don Ramón Vázquez, don José Picado.

\*\*

El domingo hubo en la ciudad de Heredia, una hermosa y significativa reunión del Partido del Pueblo. Aunque al mismo tiempo se verificaba un turno que distrajo á muchos de nuestros correligionarios, y aunque el local de que se disponía fué negado á última hora, sin embargo hubo gran concurrencia y mucho entusiasmo.

El hecho de haberse negado á última hora el salón para el cual se había invitado, dió lugar á un acto de verdadera nobleza y de republicanismo sincero de parte de un estimable joven del Partido fernandista, llamado don José María Rodríguez, quien bondadosamente ofreció para la reunión un amplio salón de su casa, donde tuvo verificativo.

Presidieron la reunión el ilustre veterano de las campañas del 56 y 57, el distinguido patriota y demócrata fervoroso General don Matías Saenz en compañía del señor Presidente de la Directiva de San José, don Gordiano Fernández, y aquellas dos cabezas blancas, respetables y respetadas, constituían la más genuina representación de los ideales del Partido del Pueblo.

Antes de la reunión, varios fernandistas se acercaron á solicitar permiso para presenciar el acto, lo que no sólo les fué concedido, sino acogido con aplauso, por demostración tan franca y cordial.

Instalada la Directiva Provisional, que cuenta con valiosos elementos, se pronunciaron ardorosos y vibrantes discursos.

Hicieron uso de la palabra con energía y oportunidad los señores don Gregorio Martín, Licenciado don Luis Cruz Meza, don Carlos Orozco Castro y don Félix Montes, habiendo cosechado muchos aplausos y para clausurar la reunión habló el General Sáenz breves palabras, invitando á los concurrentes á firmar el acta de instalación y al efecto se recogieron muchas adhesiones.

Heredia ha sabido responder al llama-

miento del Partido del Pueblo, y ha dado un brillante principio á sus trabajos.

Oportunamente tendremos la honra de publicar la Directiva.

### GACETILLA

#### Imposicion municipal

Nos han venido á contar del pueblo de San Sebastian, que á un señor Navarro, vecino de aquel lugar, que se ocupa en traer piedra para el ayuntamiento de esta capital, todas las semanas, le preguntó un día de estos cierto empleado municipal, que á su debido tiempo daremos el nombre, si era cletista y lo insinuaba para que diera inmediatamente la firma por dicho candidato y como Navarro le dijo que pertenecía al Partido del Pueblo que proclama la candidatura del ciudadano don Tobías Zúñiga Castro, le contestó (el empleado municipal) que no volviera á traer más piedra, pues no se la recibiría.

Eso se llama justiar por hambre á los honrados compesinos!

#### Partido del Pueblo

El centro del Partido del Pueblo se ha trasladado á una casa situada en frente de la Imprenta Nacional.

#### La ley de Víques

María Rosa Garita fué traída antier de Heredia á la Cárcel de Mujeres de esta ciudad, por estar expendiendo aguardiente clandestino.

#### Entierro

Muy concurrido estuvo antier el entierro de la estimable señora de don Gaspar Ortuño.

Habían muchos miembros de las colonias extranjeras residentes en el país.

Las horas fúnebres se verificaron con inusitada pompa en la iglesia Protestante y luego fué gran número de personas á acompañar el cadáver hasta el Cementerio de esta ciudad.

#### CABLES

Hasta la hora en que entró el número en prensa, no se habían recibido cables por estar la línea telegráfica interrumpida.

## Carpintería francesa

155 varas calle abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que habiendo ensanchado nuestros talleres de Carpintería y Ebanistería estamos en condiciones de hacernos cargo de cualquier trabajo en estos dos ramos. También hacemos muebles de todas clases, conforme a catálogos y gusto del cliente

Muebles estilo francés y americano

### Taller de talabartería

Savador C. Jiron

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas y del país.

\* ALBARDAS DE CAMPO y todo lo concerniente al ramo. Se fabrican COLCHONES de todas clases.

Los trabajos se garantizan.—Materiales franceses. Calle 3ª Norte. N° 210



## CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella  
Best Stout Porter

## SOLARFS

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender

MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5 92

## Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar, radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Plátano, Hitavo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos.

Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

## Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

y zarpará de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA," "SARNIA" y "AL-TAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, frente al Imperial Hotel. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLER SUS BILLETES.

JOHN M. KEITH.

## CERVECERIA RICHMOND

Cerveza Negrita y Sol  
Cerveza doble negra

marca RRR y Pale Ale

Refreshcos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas.

## LA FABRICA DE VELAS LA CORONA

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa Av. 1010.

Comprada por Justino Alvarez García á la extinguida sociedad "Cesario G. García y Cía." y notablemente mejorada, fabrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

Figarse: 300 varas al Sur de la Botica Francesa, 10ª avenida Oeste, LA CORONA.

## SONDULIN

EL BETUN DEL PORVENIR.—NEGRO Y AMARILLO. (Russet.) La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave y lo hace durar mucho tiempo.

SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos; pero con las siguientes ventajas sobre aquellos:

1a. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque un cajita jita dura más tiempo, debido á que á de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante.—2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia.—3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado lavando ó raspando. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD.—ESTADOS UNIDOS.

Depósito por mayor, PAGES & CAÑAS

## CIRCULACION Y FUNERALES

Me hago cargo de toda clase de circulación como tarjetas de entierro, matrimonios, bautizos etc. Cuento con un magnífico Directorio y 10 años de práctica lo dicen todo.

También me haga cargo de cobrar toda clase de cuentas extrajudicialmente.

Se me encontrará hasta las 10 a. m. en mi casa de habitación 4ª Avenida Oeste número 266 contigua á LA TIQUETERA

JOSE MENDEZ CHAVES

## La Relojería Suiza

— DE —

### ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

## RESTAURANT

En las inmediaciones de la Estación al Pacífico por la calle central, se ha abierto recientemente un restaurant que sirve desayunos, almuerzos, comidas y cenas á gusto del consumidor

También el propietario se hace cargo de servir banquetes y desayunos para fiestas matrimoniales y de familia.

Dirección: La casa que cierra la calle que está frente á la estación.

## La unión de las Fabricas

— DE —

### Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia.— Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador.— Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes.— Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de pura sémola y Conservas variadas — Apartado de Correo 208 —

## GANGA

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa núm. 247 de la calle 17 Norte.

## GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza.

Rohrmoser Hermanos.

## Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Geneó en le establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

## BANCO DE COSTA RICA

### SECCION DE AHORROS

Tabla de capital é intereses acumulados semestralmente,

durante cinco años, con ahorros mensuales, desde

¢ 1,50 hasta ¢ 30, sobre la base de ¢ 26.

Los intereses al 5% al año de 360 días

Base ¢ 26,00, con un ahorro mensual de:	AL CABO DE CINCO AÑOS		
	Economías	Intereses	Total
¢ 1,50 ( 5 cts. diarios)	¢ 116,00	¢ 19,55	¢ 135,55
2,00	146,00	23,65	169,65
3,00 ( 10 " " )	206,00	31,85	237,85
4,00	266,00	40,05	306,05
5,00	326,00	48,25	374,25
6,00 ( 20 " " )	386,00	56,45	442,45
7,00	446,00	64,65	510,65
8,00	506,00	72,85	578,85
9,00 ( 30 " " )	566,00	81,05	647,05
10,00	626,00	89,25	715,25
11,00	686,00	97,45	783,45
12,00 ( 40 " " )	746,00	105,65	851,65
13,00	806,00	113,85	919,85
14,00	866,00	122,05	988,05
15,00 ( 50 " " )	926,00	130,25	1,056,25
16,00	986,00	138,45	1,124,45
17,00	1,046,00	146,65	1,192,65
18,00 ( 60 " " )	1,106,00	154,85	1,260,85
19,00	1,166,00	163,05	1,329,05
20,00	1,226,00	171,25	1,397,25
21,00 ( 70 " " )	1,286,00	179,45	1,465,45
22,00	1,346,00	187,65	1,533,65
23,00	1,406,00	195,85	1,601,85
24,00 ( 80 " " )	1,466,00	204,05	1,670,05
25,00	1,526,00	212,25	1,738,25
26,00	1,586,00	220,45	1,806,45
27,00 ( 90 " " )	1,646,00	228,65	1,874,65
28,00	1,706,00	236,85	1,942,85
29,00	1,766,00	245,05	2,011,05
30,00 ( 1,00 " " )	1,826,00	253,25	2,079,25

## GRAN FABRICA DE MUEBLES Y

talleres de carpintería

DE ROBERTO RAMON Y Cª

Este establecimiento el primero en su clase en Costa Rica, se compromete á fabricar muebles conforme á catálogos y gusto del público á precios muy módicos. Además se hace cargo de toda clase de obras de Carpintería.

Las maquinarias que acaba de recibir ponen á este taller servido por operarios extranjeros y del país en condiciones de competir con cualquier casa similar. 3a. avenida oeste 252. Aparado de correo 158.